



EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 130

Director: D. Telesforo Martinez

Miércoles 8 de Junio de 1898

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DEL DIA.—*San Medardo, obispo.*—Fue San Medardo, uno de los más ilustres prelados que florecieron en la Francia en el sexto siglo; que nació en Salenci de Vermandois, por los años de 457, siendo su padre, que se llamaba Necardo, un caballero francés muy calificado, y de los más distinguidos en la corte, y su madre, por nombre Protágia, descendiente de una de aquellas antiguas familias romanas que se habían connaturalizado en Francia. Criaron con el mayor desvelo al niño Medardo, hasta que tuvo edad proporcionada para que le enviase á estudiar á Vermand, capital de la provincia.

Murió el obispo de Vermand, el año de 530; juntóse el Clero y el pueblo para la elección; hubo poco en que deliberar, y fué electo Medardo por unánime consentimiento de todos. Hallándose en su iglesia de Noyon de vuelta de Tornay, dió el velo de religiosa á la reina Santa Fredegunda, y acometido poco después de una grave enfermedad, fué general la consternación en todo el país. Y el santo anciano, tan lleno de años como de merecimientos, dió el espíritu á su Criador el día 8 de Junio de 560, teniendo más de ciento de edad.

D. BENET, médico y DENTISTA

Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

CARLOS M.º CONACHY, DENTISTA.

Muelle, 34, 2.º derecha

NOTA DEL DIA

RECHAZADOS

Justo y legítimo orgullo sentimos, como deben experimentarlo todos los españoles, ante el nuevo triunfo alcanzado por nuestros valientes marinos, que han rechazado otra vez á los yanquis en aguas de Santiago de Cuba.

Son tanto más de apreciar estas victorias de nuestras armas, por cuanto sólo se deben al valor indomable, al ardiente patriotismo de los soldados á quienes España ha confiado la defensa de su honra.

Luchamos contra un enemigo poderoso que tiene á su disposición todos los medios materiales que son necesarios, indispensables, para alcanzar el éxito en las guerras modernas. España es pobre. España está desahogada por tres años de guerra cruel en la más hermosa de sus Antillas; España sostiene á la vez tres guerras en el Atlántico y en el Pacífico; y, sin embargo, cuando parece que España se encuentra á punto de sucumbir, cuando todos la compadecen, cuando Europa y América esperan verla deshecha, anonadada, sin fuerzas y sin recursos para sostenerse, entonces es cuando esta nación resurge más altiva, más bravía, más fuerte que nunca, haciendo reverdecir sus laureos inmortales.

Todo el oro de los Estados Unidos, todas sus poderosas escuadras, todas las ridículas jactancias de esa cáfila de burdos mercachifles, no han servido hasta ahora más que para cometer el inicuo, el cobarde asesinato de Cavite.

Después de esto, cuando se ha tratado de luchar frente á frente, cuando á sus grandes acorazados se les ha opuesto siquiera un crucero y á sus cañones de 32 una batería de 14, los vocingleros yanquis han sucumbido y han huido cobardemente, dejando á la hidalguía española el cuidado de salvar del naufragio á sus compatriotas, como ha sucedido en aguas de Santiago.

Esta nueva victoria alcanzada por nuestras armas, preludio tal vez de otras; esta serenidad, esta seguridad con que nuestros marinos esperan rechazar al enemigo, es la demostración palpable de que, para luchar y para vencer, no basta ser un pueblo de 71 millones de habitantes, armadas del mundo... Es mejor, pero mucho mejor, tener lo que tiene España; poco dinero, pocos buques, pero mucha sangre y un alma que no cabe en toda la América.

LIRISMOS

AMANECIENDO

La blanca estrella de la mañana,
timido heraldo del nuevo día,
pinta en los vidrios de mi ventana
las contorsiones de su agonía.
La gigantesca cumbre cercana
muestra á mis ojos su lozanía
bajo un luciente dosel de grana,
presente rico que el sol le envía.
Las aguas gimen de la fontana
con inefable melancolía
y trae la brisa, de ellas ufana,
dulces cadencias desde la umbría.
¡Cuánta poesía
tierna y galana...
que tú no entiendes, amada mía!

ALEJANDRO NIETO.

POR LOS MISMOS FILOS

Mucho tiempo antes de que comenzara la guerra de Cuba, origen de las circunstancias presentes, la república norteamericana, siguiendo el objetivo de su ardua política tan tenazmente continuada tenía estudiado el medio de adquirir la isla de Cuba, sin necesidad de disparar un tiro, ni verter la sangre de un soldado yanqui.

Su plan era muy sencillo y consistía en auxiliar con expediciones de armas y otros elementos á los rebeldes á fin de prolongar la resistencia de estos á punto tal que el pueblo español á quien juzgaba más pobre y menos patriota agotase sus recursos y tuviese que abandonar la isla. Todo en cuestión se reducía á facilitar armas y recursos á los insurrectos á fin de que estos mantuviesen siempre unas cuantas partidas que favorecidas de las condiciones del terreno, tuviesen en jaque á un ejército español obligando á España á gastos de dinero y sangre insostenibles por mucho tiempo.

La cuenta le salió mal á esa soberbia república. España hizo esfuerzos que asombraron al mundo con relativa facilidad y esa inesperada resistencia es lo que exasperó al pueblo yanqui y lo ha lanzado á la guerra.

Pues bien, la lección debe aprovecharnos. Nuestra conveniencia nos ordena que sigamos las lecciones de la política norteamericana, y así podremos herirla por los mismos filos.

En tal sentido, la guerra por nuestra parte debe ser exclusivamente defensiva. Sería un crimen exponer como en Manila, escuadras y valientes á sucumbir indefectiblemente ante enormes superioridades numéricas, ya que los elementos de combate moderno hacen en la mayoría de los casos inútil el valor.

Nosotros debemos limitarnos á defendernos. La constancia y el valor de España ha de servir para eso solo, para no rendirnos jamás, para no pedir nunca la paz, limitándonos á rechazar la agresión mientras dure, y economizando con verdadera avaricia gastos y sangre.

Mucha es la riqueza de nuestros enemigos, poderosos sus medios, pero gastándolos un día y otro día sin adelantar un paso, no tardará mucho en llegar el momento en que aquel pueblo de mercaderes, egoísta, que no reconoce más Dios que el oro, viendo como merma sin fruto su fortuna, cómo disminuyen los intereses á los cuales sacrificaron todos sus sentimientos aquel pueblo decimos se exasperará y pedirá la paz á todo trance, sin importarle un ardite quedar con vergüenza ó sin ella con tal que salve su riqueza.

Los signos no engañan. Ellos tienen que hacerlo todo á costa de dinero. Cada voluntario le cuesta de 200 á 300 pesos á su enganche y dos pesos diarios y con todo eso, cada recluta es un fracaso. El enorme número de buques que tienen armados, la mitad de ellos casi inútiles, en punto á poder militar, les consume diariamente cuantiosos capitales, y la paralización que experimenta su gran industria y activo comercio, perturba la situación económica de un modo alarmante.

En los estados del Sur, según noticias recientes se han cerrado 43 fábricas en varios días y esos mismos estados han elevado á las Cámaras exposiciones contra el aumento de tributos para los gastos de guerra.

No diremos que un mes ni dos, ni tres, les afecte en extremo pero seis ú ocho meses ó un año, concluirían con el bienestar á que está acostumbrado el pueblo yanqui.

Por eso en vista de que en Cuba y Puerto Rico, hay ya elementos para resistir mucho tiempo, es preciso volver los ojos á Filipinas y como ayer decíamos enviar allí la segunda escuadra que haga huir á la yanqui y sirva para hacerles el daño posible en su comercio del Pacífico, lo cual concurriría á aumentar el agotamiento de riqueza y la paciencia de los que viven por la riqueza y viven demasiado deprisa por tener paciencia.

FUROR TRÁGICO

El día en que el célebre actor inglés Harvey Shavenchin, desempeñando el papel de Hamlet, é impulsado por un movimiento trágico, mató realmente á Polonio (desempeñado por David Skabby) á través del cortinaje, produjose en Londres una fuerte emoción.

Shavenchin tuvo que comparecer ante el juez, pero habiéndose probado que solo había obrado impulsado por una especie de fiebre, fuera de toda responsabilidad, fué absuelto.

El día en que apareció de nuevo en la escena, precisamente con el papel de Hamlet, fué objeto de una extraordinaria ovación. Los primeros actos fueron desempeñados con más ardor que nunca, y llegado que hubo el acto del cortinaje, mató todavía á Polonio, representado por Percy Moaulful.

Shavenchin fué llevado de nuevo ante el juez, pero esta vez el asunto pareció de más difícil arreglo.

Se le absolvió, sin embargo, pero se le impuso la prohibición de desempeñar el papel de Hamlet.

Durante seis meses siguió representando personajes muy tranquilos, pero al cabo de este tiempo, pareciendo estar completamente apaciguado, se firmaron numerosas solicitudes para que pudiese representar nuevamente su papel favorito.

Esta vez el director se procuró para el desempeño de Polonio un hombre hastiado de la vida, al cual aseguró para su viuda, una razonable indemnización.

Además, el día en que debía tener lugar la representación, la dirección del teatro mandó á los diarios la siguiente nota:

«Se nos ha manifestado que quizás se anda equivocado en fiarse de la calma aparente de Harvey Shavenchin; según parece, desde hace dos días, el simpático comediante da señales alarmantes de agitación.»

Por la noche fué invadido el teatro por el público, vendiéndose las localidades al precio de dos á cinco guineas.

Algunos momentos antes del acto del homicidio, el director llamó aparte á Shavenchin y le dijo:

«Harvey, os recomiendo mucha calma. Pero la verdad me obliga á manifestaros que Jerry Bamboo es un hombre poco satisfecho de su vida. Estoy bien seguro de que no ocurrirá ningún incidente; sin embargo, suceda lo que quiera, he asegurado una indemnización á mistress Bamboo.»

La idea de que casi tenía el derecho de matar á Bamboo enfrió por completo á Harvey Shavenchin; su entrada en escena pareció carecer de su ímpetu acostumbrado; y en el momento de gritar: ¡Una rata! ¡Una rata!, atravesó el cortinaje con cierta suavidad, con lo cual infirió solamente á Bamboo un herida insignificante.

A pesar del cortinaje, el público se convenció por efecto del débil gesto de

Shavenchin de que no había que deplorar ningún accidente: varias andanadas de aullidos y silbidos obligaron á Harvey á retirarse de la escena.

No pudo terminar el último acto, y en los días siguientes el tumulto fué tal á su entrada en escena, que tuvo al fin que intervenir la policía, é impedir al actor que reapareciese en el teatro, al menos desempeñando el papel de Hamlet.

EN YANKILANDIA

Incendios, bombas y bomberos

En la tarde de un domingo, paseábamos en dirección al Canal Street, centro de la ciudad de Nueva York y hacia pocos años pantano habitado por ánades silvestres, cuando oímos la campana del Ayuntamiento que tocaba alarma, y al poco rato, un ruido infernal de pesadas vehículos rodando sobre el pavimento y estruendosas vociferaciones nada tranquilizadoras acompañaban al lúgubre tañido. La multitud de transeúntes dió en correr de aquí para allí, apresuradamente.

Anochece, y la oscuridad del crepúsculo daba más carácter fantástico al movimiento.

—¿Qué ocurre?— preguntó el coronel James.

—No es nada—respondió Arturo—un incendio. Es la hora del domingo en que se comienza de ordinario á apagar fuegos, que en este día ocurren con preferencia á los restantes de la semana.

—Pero... ¿hay días de preferencia?...

—Las casas son muy inteligentes, saben que el domingo nadie está ocupado... Síganme ustedes y verán el curioso espectáculo de un incendio en Nueva York.

No habríamos andado cosa de diez minutos, cuando fuimos detenidos por dos compañías de bomberos que desembocaban en la misma calle, al ruido de los aparatos y del mando de los jefes de bomba, que gritaban con las bocinas para excitar al ardor de los firemets y apartar á los transeúntes.

Quando las dos compañías se hallaron frente á frente, surgió de todas partes un ruido espantoso de gritos á imprecaciones. Detuvieron las bombas á corta distancia, y los bomberos se precipitaron unos sobre otros, dándose de puñetazos con tan terrible fiereza, que los golpes se oían á través de las voces de mando emitidas con la vocina por los jefes y de los aullidos de la multitud.

Después de algunos minutos de combate, se procedió á levantar á los heridos ó magallados, mientras los ilesos ó menos estropeados se unían á la respectiva compañía y continuaban su camino de prisa para recobrar el tiempo perdido.

—¿Qué es esto?—hube de preguntar á Arturo.

—Nada; dos compañías rivales que se han hallado en el mismo terreno y han cambiado cortésmente unos cuantos golpes. Es cosa convenida saludarse en estos casos del modo que habéis visto, y así se hace siempre.

—Pero, ¿de dónde viene esa bárbara costumbre?

—En otro tiempo, cuando los bomberos no eran, como hoy, voluntarios desinteresados, que hacen de este oficio un sport, había señalada una suma como gratificación á la compañía que llegaba la primera al incendio.

Si se encontraban dos, se entablaba contienda por cuál había de pasar antes, y de aquí la lucha, cuya razón de ser ha desaparecido, pero no la costumbre.

Si la calle es ancha y el paso fácil suele no haber golpes; más si es estrecha, basta que un bombero tropiece á otro, y el tropezado con teste con un puñetazo, para que la pelea se generalice. A veces se baten de ira por haberse encontrado con un siniestro de menor importancia de la que esperaban, y también de pura satisfacción por haber excedido en magnitud á sus previsiones. ¿Qué queréis? Son costumbres nacionales.

—Y muy cultas, sin duda..., en Nueva York.

Habíamos llegado al sitio del fuego. Diferentes compañías funcionaban con prontitud maravillosa. En pocos minutos la casa quedó inundada, y aún cuando el incendio estaba extinguido, los bomberos continuaron maneando las bombas con entusiasmo difícil de contener. No era cosa de haber llevado el aparato y retirarlo sin haber servido. las bombas que llegaban tarde echaban agua también; habían ido para eso y lo hacían. Esto es lo más temible en los incendios; menos estragos causa el fuego que el agua con que lo extinguen.

El bombero americano es un tipo único en el mundo. Toma ese cargo por placer y con tal pasión por los incendios, que no falta á ninguno, vestido con su camiseta encarnada, su paletot color avellana y un casco de cuero ne-

gro. La bomba es para él un objeto de culto; la adorna con flores, la bruñe y embellece de mil maneras, le pone los nombres más tiernos ó pretenciosos y con frecuencia la luce en los paseos solo por el gusto de exhibirse con ella. He tenido ocasión de ver bombas de plata, capricho de jóvenes riquísimos, que hacen aquí con las bombas lo que los ingleses con los caballos de carreras.

No hay fiesta completa sin bomberos y sin bombas, porque ellos las traen siempre consigo. Las compañías que en la calle se pegan, luego se dan banquetes, reciben y devuelven visitas de las compañías de otras ciudades. Cuando viene algún personaje notable de Enropa, es recibido al desembarcar por los bomberos con sus bombas, y la mayor distinción que cree poder hacerles, es la de nombrarles bomberos honorarios... Aquí la pasión por los incendios hace que se vista a los niños de bomberos y, si son aplicados, se los lleve en premio a ver un fuego. Se construyen bombas de juguete y casitas de madera para prenderles fuego y apagarlas con la bombita. Hay propietarios, que a falta de incendios y con pretexto de limpieza, se ejercitan diariamente con la bomba regando su casa a la madrugada; así entretienen su impaciencia, aunque los incendios son muy frecuentes.

—Decíais que en los domingos...
—Sí, porque abundan los incendios intencionados aunque las leyes castigan al incendiario; verdad que sólo en el caso de ser cogido pegando fuego con la antorcha en la mano; si se vale de otro medio, ya no es punible como incendiario. Abundan los particulares deseosos de cobrar los seguros, más cuantiosos que el valor real de sus fincas.

—Y las compañías aseguradoras ¿se dejan engañar así... tan fácilmente?

—Se muestran generosas, no sin utilidad. Si escasean por una temporada los siniestros, excitan ellas mismas a los rehacios en este pedacillo americano de los fuegos, que produce el placer, también americano, de apagarlos. Se hacen seguros, ó por temor ó por esperanza de incendios, y como en definitiva es mayor el número de los primeros, las compañías tienen segura la ventaja. Por esto recompensan a los incendiados y ayudan un poco a la casualidad en las épocas, bastante raras, de escasez de incendios.

El domingo suelen quemarse las casas situadas en la parte baja de la ciudad, no habitadas por las familias de los negociantes, sino exclusivamente ocupadas por sus despachos.

El que cuenta para sus fines con un siniestro, prende fuego el sábado por la noche, y como el domingo nadie acude a las oficinas, el incendio estalla en este día con gran regocijo de los bomberos y del público desocupado.

Ocurre también que una compañía de bomberos, excitada por el espíritu de cuerpo, esto es, envidiosa por los triunfos de una rival, si después de muchos días de observancia en los tejados y alturas atisbando un fuego, éste no se produce, ó no logra la brigada llegar a él con tiempo, suele comprar una casa vieja y...
—Basta—dijo el inglés—todo esto me parece abominable.

—Pero es un vicio nacional.

—Para vicio, encuentro mejor el de los puffetazos en la vía pública. Hoy se han repartido algunos magníficos, dignos de mi más ilustres compatriotas. Ese es un vicio de hombres; pero ser incendiario... ¡¡Schoking!!

E. N.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

A continuación publicamos algunas noticias telegráficas que no han publicado los diarios locales de la mañana, por estar interceptada la línea a causa del temporal, y que nos han sido remitidas desde Bilbao.

La situación de Filipinas

A las once de la noche ha ido el ministro de la Guerra a visitar al Sr. Sagasta, llevándole dos telegramas recibidos de Filipinas, uno de Augusti y otro del comandante general de las Visayas.

Aquél sigue trabajando para evitar el alzamiento de los tagalos que Aguinaldo se esfuerza en llevar a cabo.

Posible es que haya ocurrido algún encuentro entre los voluntarios indígenas y los rebeldes tagalos.

La situación no es nada halagüeña. El comandante general de las Visayas dice que, a pesar de los esfuerzos que ha hecho no ha podido comunicarse con Augusti, y pide instrucciones.

En la conferencia que celebraron Correa y Sagasta trataron del aprovisionamiento de tropas y puntos donde debe verificarse éste.

También trataron de que se hace necesario el envío de tropas.

Acordaron que inmediatamente salga para Filipinas la escuadra que manda Cámara.

Contra los rebeldes

A pesar de los esfuerzos hechos por los yanquis no han logrado desembarcar en Santiago de Cuba.

El ataque fué combinado con los rebeldes, que atacaron a la ciudad por tierra, mientras la escuadra yanqui lo hacía por mar.

Las bombas de los cruceros yanquis pasaban por encima de la ciudad é iban a caer entre los grupos de rebeldes que atacaban por tierra.

Los rebeldes fueron rechazados por las tropas españolas, que tuvieron en los cruceros yanquis una ayuda inesperada.

Buena puntería

El acorazado «Vizcaya» recibió dos proyectiles de los lanzados por los buques yanquis, y

el «Terror» uno, pero no causaron daños de consideración.

El «Reina Mercedes»

Se sabe que resultó herido de gravedad el segundo comandante del crucero «Reina Mercedes».

También resultó herido un alférez de navío. Los buques yanquis atacaron por tres veces a los españoles, teniéndose aquellos que retirar con graves averías.

También parece que las ha sufrido de consideración el «Reina Mercedes».

Personas peritas y condecoradas del puerto de Santiago de Cuba dicen que el «Reina Mercedes» debió servir de principal blanco a los buques norteamericanos por su especial situación en el centro de la boca del canal, donde se había situado como batería flotante.

El gasto

Se calcula que en los mil quinientos disparos hechos por los buques de la escuadra norteamericana se gastaron millón y medio de duros aproximadamente.

El «Merri-Mac»

«The Herald» publica extensos pormenores de los preparativos hechos para sumergir el «Merri-Mac».

Refiere que lo primero que se hizo fué dejar el buque sin ningún objeto de valor, cargándolo después con 2.500 toneladas de carbón y los lingotes que pudieron recoger en todos los buques de la escuadra.

Después colocaron siete cajas de cobre, en el exterior del buque, cargada cada una de ellas con 80 libras de pólvora.

Estas cajas se colocaron a diez pies bajo la línea de flotación del buque y en toda la longitud del mismo, con cordones que iban a terminar en una batería eléctrica para hacer estallar el buque en el momento oportuno.

El primer torpedo había de estallar en el momento en que cayera una ancla colocada en la popa, para que de este modo el buque quedara atravesado en el canal.

Luego estallarían los demás torpedos.

El capitán del «Merri-Mac» se colocó en el momento oportuno en el puente del buque, vestido de gran uniforme.

A su lado había cuatro hombres, con chalecos salvavidas, y otros dos en las máquinas.

Además llevaban a remolque la lancha salvavidas insubmersible.

Les seguía de cerca la ballenera de uno de los buques de la escuadra yanqui para recoger a los naufragos.

La humareda que produjo la explosión del primer torpedo impidió que los naufragos vieran a la ballenera, y por este motivo cayeron presos en poder de los españoles.

El coronel Ordóñez

Entre las bajas del combate de Santiago de Cuba se decía que figuraba el coronel Ordóñez.

Personas que presumen de bien enteradas aseguran que esto no es cierto, pues el coronel se halla herido, desgraciadamente de gravedad.

Cange de prisioneros

El jefe de la escuadra Sr. Cervera envió el viernes último a Sampson como emisario al teniente de navío Sr. Oviedo, para que tratase del canje de los prisioneros del buque «Merri-Mac» por otros españoles.

Conducido el Sr. Oviedo a bordo del buque en que se hallaba el almirante Sampson, éste le recibió con gran cortesía delante de toda la oficialidad y le hizo sentar a su lado.

Expuesto por el Sr. Oviedo el objeto de la visita, Sampson le manifestó que agradecía grandemente la cortesía de Cervera, lo mismo que el trato que se había dado a los marineros del «Merri-Mac» y su salvamento.

Mientras el Sr. Oviedo permaneció a bordo del buque yanqui fué objeto de toda clase de deferencias.

Antes de marcharse pidió el Sr. Oviedo que le fueran entregadas las ropas de los prisioneros.

La despedida que se le hizo fué muy amistosa. Sampson repitió su agradecimiento hacia el Sr. Cervera, por la deferencia con que había tratado a los prisioneros, y añadiendo que aceptaba el canje.

No es cierto

La prensa inglesa publica el siguiente despacho al que no se da crédito:

«Sampson bombardeó primeramente las baterías de la costa de Santiago de Cuba; fueron rechazados los españoles por los yanquis, y estos se unieron a Calixto García.

El general Pando dispone de 9.000 soldados, 400 voluntarios y 1.100 reclutas.

El general Cervera desembarcó la marinería.

Añádese que un transporte yanqui, desembarcó cerca de Santiago 800 ingenieros y artilleros.

Calculase que las fuerzas desembarcadas son 20.000 hombres. (Ni uno más ni uno menos). Se trata de echar a pique un nuevo barco al lado del «Merri-Mac».

Noticias

Un coronel del ejército ruso, ha solicitado permiso para formar parte de nuestro ejército en Cuba.

—Llegó el Sr. Polo de Bernabé.

—Han sido nombradas por el Congreso las comisiones que han de entender en los suplicatorios para procesar a los señores Blasco Ibañez, Brunet, Vázquez Mella y Suárez Figueroa.

Más de Filipinas

Noticias de la prensa inglesa, y que no ofrecen completa fidelidad, dicen que los rebeldes atacaron a San Francisco de Malabon.

Añaden que cortaron el ferrocarril, que acampan a cuatro kilómetros de Manila y que disponen de ametralladoras, que les dieron los yanquis.

Los rebeldes, que han torturado a algunos frailes, desconfían mutuamente desde que fué prisionera la cabeza de Aguinaldo.

El rebelde Frías, ex-secretario de Aguinaldo, que está al lado de España se promete capturar a aquél, muerto ó vivo.

Baldomero Aguinaldo, primo del cabecilla del mismo apellido, fué fusilado por Frías, a consecuencia de haberse negado a cooperar a la captura.

Baldomero se había sometido a España y fué nombrado comandante de milicias.

Siguen las revueltas en Pangasinang y Zambales.

En la Unión han sido incendiados los conventos é iglesias y han sido muertos cinco españoles, entre ellos un fraile.

Ha sido fusilado el cabecilla Jackson, acusado de espía de los españoles.

CULTOS

Catedral: Misa a las 5 y sucesivamente hasta las 8, a las 9 y cuarto misa conventual con sermón a cargo del M. L. señor penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral; a las 12, misa.

Por la tarde, rosario después de misas **Santísimo Cristo:** Misas rezadas a las 6, 7 y media, y 10; a las 8 la parroquial con plática.

Por la tarde, a las 3, congregación de la doctrina cristiana; al anochecer, rosario con exposición del Santísimo Sacramento.

Compañía: Misas a las 6, 7 y 8, a las 9 la parroquial con plática, a las 11 y 1, misas; a las 3, explicación de la doctrina cristiana; al toque de oraciones el ejercicio de la archicofradía de el Inmaculado Corazón de María, por la conversión de los pecadores.

Consolación: A las 6, misa de resurrección con su Divina Magestad de manifiesto, a las 7 y 11, misas rezadas; a las 8, la parroquial con plática; por la tarde a las 3, estación al Santísimo Sacramento y congregación del catecismo a las 7 y media, rosario y novena del Sagrado Corazón de Jesús.

San Francisco: De 6 a 12, misas; a las 8 y media, la parroquial solemne y al anochecer, rosario.

Santa Lucia: Misas desde las 6 hasta las 9, cada media hora; a las 9 la parroquial solemne, a las 10, 11 y 12 misas.

Por la tarde, al toque de oraciones, el rezo del santo rosario.

Sagrado Corazón de Jesús: Misas desde las 5 hasta las 8, cada media hora; a las 10 y media, misa; a las 5 de la mañana, durante la misa, novena al Sagrado Corazón de Jesús y preces por la guerra.

CRÓNICA

Información de la Bolsa.

(De la revista *Gaceta de la Bolsa*)

Madrid 7 de Junio.

Apertura.—Paris 36,40—Londres 00,00.—Barcelona 47,87.

Todos los valores cotizanse en baja.

El interior contado cotizase 80 céntimos más bajo que el cierre de ayer.

Fin de mes abrió a 47,60, descendió a 47,40 reacciona a 47,50, después 47,45.

Exterior entre 62,75 y 60

Cubas de ambas emisiones ofrecidas, cotizándose a 62 por 100 las viejas y de 52, 25 a 51,60 las nuevas.

Banco 331.

Paris 35,87, 35,87.

En los demás valores predomina la oferta.

Circulan rumores contradictorios relacionados con el supuesto desembarco de una expedición yanqui en la provincia de Santiago de Cuba.

A las cuatro.—Interior fin corriente 47,50.—Próximo 00,00.

Telegramas.—Barcelona (3 t.) 47,70.—Exterior 63,00.

Paris.—Exterior 36,12.—Londres 00,00.

Mañana, día de Corpus, se celebrarán solemnisimos cultos en la Catedral.

Después de la misa mayor, a las diez y media, saldrá la procesión, que promete ser brillante.

El alcalde Sr. Piñal, que se halla hoy en Castro, acompañando al general D. Sabas Marín, regresará esta noche para asistir a aquellos actos religiosos;

Dice un periódico de Bilbao.

El joven comerciante A. U. que anteaayer llegó a Bilbao, procedente de Santander, hallándose ayer mañana en una casa de la Alameda de Recalde, examinando un revólver, según dijo, tuvo la desgracia de que se le disparase el arma, cuyo proyectil le penetró por la palma de la mano izquierda.

Conducido a la casa de socorro del Ensanche, el médico de guardia le curó de primera intención.

Del hecho se ha dado conocimiento al Juzgado.

La Procesión del Corpus

Mañana, día del Santísimo Corpus Christi, saldrá de la Santa Iglesia Catedral la procesión.

El orden que en ella llevarán las corporaciones que concurrirán, será el siguiente, según las prescripciones litúrgicas:

1.º Asilados de las Casas de Beneficencia y Caridad y de los Salesianos de don Bosco.

2.º Asociaciones particulares que no llevan Cruz ni insignia alguna religiosa.

3.º Asociaciones católicas con las insignias propias de la institución.

4.º Congregaciones religiosas, precedidas de sus insignias y estandartes, según el orden de antigüedad desde la época de su establecimiento, de manera que las más recientemente instituidas irán siempre delante de las que se instituyeron en tiempos más antiguos.

5.º El clero regular.

6.º El clero parroquial de la ciudad, según la categoría ó antigüedad de las parroquias.

7.º El clero Catedral é ilustrísimo Cabildo, presidido por el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de la diócesis.

El excelentísimo Ayuntamiento, autoridades, jefes y oficiales de ejército, y demás corporaciones invitadas, ocuparán el puesto correspondiente a la categoría que a cada cual le corresponde, según costumbre seguida en los casos análogos, como por ejemplo, en el día de las Rogativas.

Organizada así la procesión por los respectivos presidentes de cada Congregación, Contraternidad y Asociaciones que a ella concurrirán, partirá del templo Catedral terminada la misa, y recorrerá las calles siguientes: Puente, San Francisco, Peso a Rupalacio, Compañía, Arcillero, Pantida, Santos Mártires, Calderón y Blanca, hasta llegar otra vez por la calle del Puente al punto de partida.

Por un compañero

Anoche, a las nueve, se reunieron en el hotel de D.ª Francisca Gómez los periodistas de Santander con el fin de despedir cariñosamente a su distinguido compañero en la prensa D. Francisco Rivas Moreno, ex-gobernador de esta provincia.

El menú, «impreso a puño» en forma de «prueba de galería» como símbolo del oficio, se repartió entre los comensales, Sres. D. Telesforo Martínez, D. José Corpas, D. José Estreñá, D. Fernando y D. José Segura, D. Vicente García, D. Germán de la Pedrosa, don Ignacio Zaldívar, D. Mauricio R. Lasso de la Vega, D. Buenaventura Rodríguez Parets y D. Francisco García Núñez.

Se habló mucho, se discutió algo y la franqueza más absoluta reinó durante la comida, a cuyo final se dedicaron sentidos brindis y patrióticos párrafos a nuestro ejército de mar y tierra.

La comida, variada y admirablemente servida, fué presentada por el orden siguiente:

Consomé imperial.

Frito variado.

Pescado.

Solomillo a la parisien.

Espárragos en salsa rabigot.

Pechugas de pollos asados con ensalada

Tartas y postres variados.

Helados.

Vinos Champagne, Licores, Café, Cigarros.

Brindaron el Sr. Rivas Moreno, el Sr. Estreñá y el Sr. Segura (E.); amenizando la reunión el Sr. Zaldívar, que cantó admirablemente y obtuvo muchas felicitaciones.

El magnífico ramo de flores, regalo de la excelentísima señora marquesa viuda de Hazas, fué enviado, por acuerdo unánime de los comensales, a la señora del Sr. Rivas Moreno.

Tuvieron la atención de enviar exquisitos vinos D. José Uzcudun, D. Eustasio Sierra y D. Abraham Otero, y media docena de botellas de riquísimo champagne D. Higinio A. de Celis.

El Sr. Sierra acompañó su obsequio de la siguiente carta:

«Eustasio Sierra dedica a la prensa periódica de Santander una docena de botellas de vino «La Salud» y desea a todos los comensales que la disfruten y reciban mi felicitación, haciéndola extensiva a mi antiguo amigo don Francisco Rivas Moreno.

¡Viva España!—E. Sierra.»

La reunión se prolongó bastante y todos los asistentes salieron altamente satisfechos de la cordialidad que reinó durante toda ella.

Ayuntamiento

Sesión de hoy. Preside el Sr. Piñal. Se aprueba el acta.

El Sr. Martínez Pacheco ha teleografiado que la Junta de urbanización ha aprobado los proyectos de empréstito y obras; y la escrito diciendo que se activará el despacho del asunto en el Consejo de Estado.

Se despachan cinco expedientes de quintas.

Se autoriza a D. Blas Otero para establecer depósitos flotantes de carbón.

Apruébase la distribución de fondos para este mes.

Quedan sobre la mesa un dictamen proponiendo que se arriende un kiosco de la plaza de Velarde, y otro sobre el registro de las vacas que hay en la localidad.

Se autoriza a D. Enrique Meng para arreglar una casa.

Se aprueba una alineación en la calle del Sol.

Se autoriza a D. José Bengoechea para construir un hotel en la Magdalena.

Se aprueba un expediente sobre emplazamiento de un kiosco en el Sardinero.

Las cuentas de obras por administración, no se someten a la aprobación del ayuntamiento, porque se han descubierto irregularidades, que la alcaldía averiguará, para castigar al culpable. Resulta que a un obrero, le ha estado pagando el encargado a razón de 13 reales diarios así que en las cuentas se le ponía un jornal de 16.

Se acuerda formar expediente. Se pagará con un libramiento provisional los jornales devengados, mientras el expediente se forma.

Dice el presidente que la alcaldía retirará a

los encargados de las obras y pondrá otros en su lugar. El alcalde abrirá una indagatoria, y la traerá a la próxima sesión.
Se aprueba la distribución de fondos de ensanche.
Se concede una sepultura a D. José Pereda.
Se aprueban unas cuentas de bomberos, y se concede una gratificación de 300 pesetas al personal de desinfección.

TELEGRAMAS

Telegramas importantes

Madrid 8-2'50 t.

El ministro de la Guerra, Sr. Correa, ha recibido despachos cifrados de Cuba y Filipinas, que se cree sean de muchísima importancia.

El Sr. Correa inmediatamente que recibió estos despachos fué a casa del señor Sagasta, á leerlos.

Acerea del contenido de estos telegramas se guarda absoluta reserva.

Consejo de ministros

Es muy probable que mañana á pesar de ser día festivo, se celebre Consejo de ministros.

En este consejo se dará cuenta á los ministros de los despachos recibidos por el ministro de la Guerra y se tomarán graves acuerdos, de los cuales se guardará también mucha reserva para su mejor realización.

Una comunicación de Luque

Un despacho de Londres, recibido por el *Heraldo*, dice con referencias á cablegramas recibidos en aquella capital de Haití, que los insurrectos cubanos, han hecho prisioneros á un oficial español portador de una comunicación del general Luque, dirigida al capitán general de la isla, en la que le daba cuenta de la situación de las tropas en toda la provincia de Santiago de Cuba.

Dice también aquel despacho que habiéndose apoderado los insurrectos de esta carta, importantísima para ellos, conseguirán fácilmente entrar en Santiago de Cuba.

La noticia de haber sido detenido el oficial español que conducía aquella carta no ha sido confirmada y se cree sea una de las muchas noticias que salen de Haití, sin ser verdad.

Del ataque á Santiago.—Las bajas del enemigo.

Madrid 8 3,15 t.

Otro despacho de Londres comunica noticias recibidas en aquella capital de Nueva York, dando cuenta del resultado del tercer ataque de los buques yanquis al puerto de Santiago de Cuba.

Dicen estos despachos que uno de los proyectiles disparados por una de nuestras baterías cayó en el acorazado yanqui «Texas», produciéndole grandes averías en la popa.

Al estallar esta granada en el «Texas» quedaron muertos el comandante del acorazado y dos tenientes de navío; heridos resultaron 16 marineros.

El «Texas», al recibir este proyectil, se alejó rápidamente del lugar del combate, siendo esta la causa de que los demás buques yanquis paralizaran también el fuego, retirándose y dando por terminado el combate, pues se creyó en los primeros momentos que las averías producidas al «Texas» eran mayores.

También dicen los despachos de Nueva York que las baterías españolas tuvieron grandes averías, aunque no se consiguió apagarlas ningún fuego.

Dice igualmente el despacho de Nueva York que los yanquis hicieron un desembarco en Guasiquiri, inmediato á Aguadores.

Desorganización política

El general Macías ha teleografiado al Gobierno dándole cuenta de que la situación política de Puerto Rico se está agravando por momentos, temiéndose una desorganización completa de todos los partidos, que perjudicará grandemente los intereses de la isla, y tal vez sobrevengan conflictos inesperados y difíciles de resolver.

Conferencia

Madrid 8-3'30 t.

En este momento están conferenciando en el ministerio de Ultramar los señores Sagasta y Romero Girón, acerca del telegrama recibido de Puerto Rico.

El Sr. Romero Girón duda mucho que se pueda conjurar el conflicto político, que sobrevino cuando la implantación de la autonomía ea aquella isla.

Buques yanquis

Telegramas de Cuba dicen que desde Santiago se ven quince barcos enemigos. Se teme que vuelvan de nuevo á atacar á Santiago, aunque se cree que no lo harán contra las baterías, sino contra

otros puntos de la costa que no están artillados.

Desde Cárdenas, Cienfuegos y Mariel no se divisa ningún buque de guerra yanqui.

Frente á la Habana se ven cinco cañoneros y dos cruceros auxiliares.

Libertad de Carranza

Telegramas de Londres dicen que nuestro embajador en aquella capital gestiona cerca de Salisbury que intervenga para que el Sr. Carranza sea puesto en libertad.

NOTICIAS DE MANILA

Encuentro con los insurrectos

Madrid 8-3'30 t.

Telegramas que se reciben de Hong-Kong dicen que las tropas españolas han tenido un reñido encuentro con los insurrectos tagalos cerca de Manila, resultando algunos oficiales rebeldes muertos.

Estos fueron rechazados por los españoles, haciéndoles muchas bajas.

Expedición

Dicen también que se cree en Manila que hace dias ha salido de España con rumbo á Filipinas una expedición de 10.000 hombres protegida por varios acorazados y torpederos.

Más detalles

Otros despachos que se reciben de Hong Kong dan más detalles del encuentro entre nuestras tropas y los rebeldes en Cavite.

Nuestras tropas tuvieron 150 bajas. Los rebeldes tuvieron pérdidas mucho mayores.

Los insurrectos avanzaron por todo lo largo de la costa protegidos por el crucero yanqui «Prete!»

Las fuerzas españolas se replegaron sobre Manila, colocando unos 4.000 hombres en varios puntos avanzados.

El combate entre las tropas españolas y los rebeldes fué muy rudo.

Comenzó el combate el día 1.º de Junio y duró 72 horas, con fuerte huracán.

Los rebeldes no lograron avanzar un paso, pues pretendían entrar en Manila, siendo rechazados por nuestras fuerzas que se batían con gran entusiasmo al mando del capitán general del Archipiélago.

Los rebeldes se retiraron con grandes pérdidas.

Fortificación de Manila

Dicen también los despachos de Hong Kong que los españoles, trabajan infatigablemente en las obras que se están llevando á cabo de fortificación para la defensa de Manila.

Reformas

El capitán general de Filipinas señor Augusti, se ha dirigido á los tagalos, ofreciendo grandes reformas administrativas en todo el Archipiélago, si deponen las armas, en contra de España.

Las expediciones yanquis

El comodoro de la escuadra yanqui que se halla en la bahía de Manila, Dewey, cree que la expedición yanqui que salió de San Francisco con rumbo á Filipinas llegará del 10 al 12 de Junio.

Suspensión de hostilidades

Dewey ha ordenado á los jefes tagalos que suspendan las hostilidades á las tropas españolas en la provincia de Manila, hasta que lleguen á Cavite los núcleos más importantes del Norte de Baracoa y del Sur de Manila.

En el rio Pasil

Los españoles, dicen también aquellos despachos, dominan en todo el rio Pasil, es muy difícil que se les pueda hacer desalojar aquellas posiciones.

Noticias sospechosas

Otros despachos de Hong-Kong, que se conceptúan de origen sospechoso, dicen que toda la provincia de Luzón está llena de insurrectos, los cuales han cortado los cables que les unían con otras provincias, interrumpiendo también el servicio de trenes.

Nuevo combate

El último despacho de Hong-Kong recibido, asegura que se ha librado un nuevo combate entre los españoles y tagalos al Sur del rio Zapite, habiendo sido derrotados los tagalos.

Se desconocen detalles.

Del bombardeo de Santiago de Cuba.—Telegrama oficial.

Madrid 8-4 t.

Un telegrama oficial recibido por el gobierno, del general Blanco, dice que los desperfectos ocasionados por el bombardeo de la escuadra enemiga, son insignificantes, y que fueron reparados inmediatamente.

Dice también el despacho oficial que resultaron heridos los coroneles Srs. Diaz y Ordoñez, el capitán D. José Sanchez el teniente Sr. Irsian y dos oficiales voluntarios.

Muerto, un soldado.

Entre los marinos hubo las siguientes bajas,

El segundo comandante del «Reina Mercedes» D. Emilio Acosta, cinco marineros y 25 soldados de marina, muertos.

Heridos, el alférez de infantería marina D. Alejandro Molina, y 11 marineros.

El general Suarez ha dividido á su división en dos cuerpos, con objeto de que pueda rechazar por mar y tierra á cualquier agresión que traten de hacer los yanquis en combinación con los insurrectos.

Más detalles

Nuevos detalles que se reciben del bombardeo de Santiago de Cuba, dicen que los buques yanquis que cañonearon fueron 11, nueve de ellos se retiraron con grandes averías.

Buque inútil

El crucero español «Reina Mercedes», que se hallaba á la entrada de la canal cuando comenzó el bombardeo, ha quedado completamente inútil, á causa de habersele destrozado las calderas.

Oficiales de Filipinas

Los ministros de la Guerra y Marina han recibido telegramas oficiales de Filipinas los cuales se han negado á facilitar á la prensa.

La insurrección filipina

Un nuevo despacho de Hong Kong dice que el cabecilla Aguinaldo ha logrado insurreccionar á casi toda la isla de Luzón, excepto á los visayas y Mindanao.

Otro combate

Otro despacho de Hong Kong confirma que se ha librado un nuevo combate entre nuestras fuerzas y los tagalos, el cual fué reñidísimo, teniendo nuestras tropas más de 1.000 muertos.

Los rebeldes tuvieron muchísimas más bajas.

Se esperan detalles que amplien este despacho.

Mac Kinley

Telegramas de Washington aseguran que el presidente de la República norteamericana no se embarcará para Cuba, pues tiene el propósito de no abandonar en todo el verano su residencia de Casa Blanca.

Sucesos trascendentales

El mismo despacho de Washington dice que personajes yanquis han declarado que una vez que se hayan terminado los preparativos militares que se están llevando á cabo, ocurrirán sucesos trascendentales, que seguramente pondrán fin á la guerra actual, siendo la victoria para ellos.

Explosión de una bomba

Madrid 8-4'20 t.

Un cablegrama de la Habana confirma que los rebeldes hicieron estallar entre Las Cañas y Algitar, una bomba de dinamita, al mismo tiempo que pasaba con dirección á Pinar del Río un tren de viajeros.

El carro blindado que llevaba este tren quedó completamente destrozado, y deshecho un coche de primera.

La explosión fué horrible y el pánico que se produjo cuando estalló la bomba espantoso.

Resultaron muertos seis soldados y un paisano, y heridos ocho soldados y dos paisanos.

Se atribuye este vandálico acto á los cabecillas Castillo y Aceas.

Captura frustrada

De Puerto Rico telegrafian que el vapor trasatlántico «Alfonso XIII», trató de capturar en aquellas aguas al crucero yanqui «Yale», contra el cual hizo varios disparos con cañones de seis pulgadas, no llegando á tocarle, porque el crucero yanqui huyó enseguida, sin contestar á los disparos.

El «Alfonso XIII» regresó á Puerto Rico sin novedad.

Mas del bombardeo á Santiago.—Telegrama oficial yanqui.

Madrid 8-4,50 t.

El *Heraldo*, ha recibido despachos de Londres con noticias contradictorias del combate de Santiago de Cuba y del desembarco que dicen hicieron los yanquis.

El *Standart* publica un despacho de Washington en el que se da cuenta del telegrama oficial enviado al gobierno yanqui, por el comodoro Sampson dando cuenta del bombardeo de Santiago de Cuba, y dice así:

El lunes bombardeé durante tres horas el puerto y ciudad de Santiago de

Cuba, logrando apagar los fuegos de los fuertes que defienden el canal.

La operación del bombardeo comenzó en medio de una intensísima niebla que después se convirtió en copiosa lluvia.

Los barcos españoles y fuertes rompieron el fuego contra nosotros.

Los buques españoles, durante las primeras horas del combate, no hicieron maniobras, limitándose únicamente á sostener el nutridísimo fuego que nuestros buques hacían contra los fuertes y la bahía.

Luego se acercaron los acorazados «Brookling» y «Texas», consiguiendo con sus certeros disparos hacer callar á las baterías de los fuertes.

Los acorazados «New York» y «New Orleans» cañonearon el fuerte de Catalina, incendiándole y apagándole además los fuegos, á las diez de la mañana próximamente.

A esta hora mandé suspender el bombardeo.

Nuestros buques no han sufrido averías; ni la tripulación ha tenido novedad, excepto un marinero que salió herido.—*Sampson.*

Otro telegrama oficial

Madrid 8-5,15 t.

Un nuevo telegrama oficial recibido en el ministerio de Ultramar, confirma los detalles ya conocidos del ataque de Santiago de Cuba.

El general Blanco recomienda eficazmente para una recompensa á los jefes de las baterías del Morro, Socata y Punta Gorda, en Santiago.

Confirma que se hallan heridos el general Linares y el coronel de artillería Sr. Ordoñez, pero que sus heridas no ofrecen cuidado, pues siguen prestando servicio.

Mas despachos oficiales.—Noticias graves.

Madrid 2-5,30 t.

El despacho oficial del general Augusti, confirma las noticias recibidas de Hong Kong, y que he telegrafiado antes.

El telegrama oficial de Manila, contiene noticias por demás pesimistas, las cuales me es imposible transmitir por la censura que se hace á los telegramas que es muy rigurosa.

Este telegrama oficial se ha facilitado por el ministerio de la Guerra: pero se ha prohibido terminantemente que se corra provincias.

Se sabe que los tagalos se han apoderado de Iba capital de la provincia de Zambales.

BOLSA

Madrid (6 t.)

	Día 7	Día 8
Deuda al 4 por 100 int...	47'70	46'60
Fin corriente.....	47'50	46'10
Exterior.....	72'50	62'00
Fin corriente.....	00'00	00'00
Amortizable.....	62'00	58'75
Cubas 1886.....	64'50	61'00
Cubas 1890.....	51'70	50'25
Obligaciones de Aduanas.	78'65	77'25
Obligaciones de Filipinas.	59'00	55'00
Banco de España.....	330'50	330'00
Compañía de Tabacos...	207'00	203'00
París.....	77'70	79'00
Londres.....	00'00	00'00
PARIS		
Exterior español.....	00'00	00'00

EL CORRESPONSAL.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta Plaza.

Obligaciones del ferrocarril de Alar á Santander, 111'75 y 112.

Londres vista, 44'50 y 44'75.

Idem 60 días vista, 44'80.

Santander 8 de Junio de 1898.—El adjunto de turno, *Hermínio Lastra.*

RICARDO URDIALES

Para hallar economía y adquirir buenas clases de paraguas, sombrillas, abanicos y bastones

VISITAD CON PREFERENCIA MI ESTABLECIMIENTO
29, SAN FRANCISCO, 29

(Frente á la Iglesia)

SE FORBAN PARAGUAS Y SOMBRILLAS

CAFÉ DEL ÁNCORA

SE SIRVEN HELADOS TODOS LOS DIAS
DESDE LAS TRES DE LA TARDE

Imp. y Lit. de Telesforo Martínez.—Santander.

